

Session 9 : *Developing programme impact: The experience of organizational research in family planning programmes.*

- "An overview of efforts to improve programme performance in Latin America and the Caribbean: Lessons learned from Operations Research." (J. Townsend and J. Foreit)
- "Developing public sector programmes: Strategies for introducing programmatic change in India." (R. Maru and J. Satia)
- "Operations research in family planning in Africa." (D. Lauro and M. Catherine Maternowska)
- "The determinants of impact and utilization of fertility research on public policy: China and Mexico." (Axel Mundigo)

Session 10 : *Overview and Synthesis*

(阿藤 誠記)

### 第3次日中社会学会訪中団報告

3月23日～4月6日の15日間、北京・上海にて、社会学・人口についての研究交流を行った。主な日程および主な会見者は以下の通り。

- 3月24日
  - ・北京市社会学会会長・全国人民代表大会常務委員会副委員長・雷潔瓊、なお陸学芸・楊雅彬の中国社会科学院社会学研究所の所長・副所長も同席
  - ・中国老齢問題全国委員会 王伝斌、洪国棟、陶立群、王詢、蕭振禹、賈福水
- 25日
  - ・中国人民大学労働人事学院社会工作と社会保障研究所長・侯文若
  - ・中国社会科学院人口研究所 田雪原所長、沙吉才副所長
- 27日
  - ・朝陽区十八里店郷・朝陽区人民政府
  - ・体制改革研究所社会研究室 白南風主任、孟繁華、楊曉、王奋进
- 28日
  - ・中国社会科学院社会学研究所  
　　福武直文庫除幕式、名誉教授授賞式  
　　何建章前所長、陸学芸所長らほぼ全所員
- 29日
  - ・北京大学社会学系 袁方、周爾流副学長
  - ・中国社会学会・北京市社会学会 雷潔瓊、吳承毅、袁方、鄭杭生ら
  - ・費孝通中国社会学会会長
- 31日
  - ・上海市青浦県、農村調査
- 4月1日
  - ・上海社会科学院社会学研究所 丁水木所長
  - ・上海大学文学院社会学系 袁緝輝
- 2日
  - ・上海市計画生育委員会 王建民、李浩萍
  - ・上海市老齢問題委員会 張志昂、洪旦平、袁緝輝
- 3日
  - ・盧湾区麗園新村にて「包護組」調査
  - ・上海市人口情報センター 鄭依柳主任
  - ・上海社会科学院人口研究所 張開敏所長
  - ・上海婦女連合会調査室 吳鈞純、章鈞純、吳良蓉、彭劍明、汪敏
- 4日
  - ・復旦大学人口研究所 桂世祚、陳先淮、潘紀一、鄭桂珍、張志鴻、彭希哲
  - ・楊浦区四平街道にて計画出産工作、老年大学四平分校

日中社会学会は、1980年に設立された組織であるが、今回は福武直顧問（学会名誉会長）、青井和夫団長（学会会長）ら計16人であった。中国社会科学院社会学研究所内に、これまで1982年以来3回にわたって送られた福武直文庫、約4,000冊強の除幕式、および福武直顧問の名誉教授の称号の授賞式が行われたこと、分野別の研究討論の深化など、これまでの研究交流をより実りあるものにすることができた。

（若林敬子記）

## 日中高齢化シンポジウム

本年4月11日から13日の3日間、北京の人民大会堂において、中国社会科学院とニッセイ基礎研究所の共催による日中シンポジウム「21世紀における日中両国の社会発展——高齢化社会をいかに迎えるか——」が開催された。日本からはニッセイ基礎研究所のスタッフ他、木村尚三郎東京大学教授（文明論）、島田晴雄慶應大学教授（労働経済）、京極高宣日本社会事業大学教授（社会福祉）、山崎泰彦上智大学助教授（年金論）、西村周三京都大学教授（医療経済）、厚生省から浅野楨悦大臣官房参事官、本研究所から阿藤誠人口政策研究部長が参加した。中国側からは中国社会科学院日本研究所、同人口研究所、中国老齢化問題全国委員会、中国人民大学、北京大学、などのスタッフが参加した。

わが国は戦後の出生率低下が急激であったために今日世界で最も急速な高齢化の途上にあり、21世紀の第1四半期には人口の4人に1人が65歳以上の高齢者となる超高齢社会に到達することが予想されている。中国は日本から遅れること約30年で出生率の急低下を経験したため、ほぼ30年のタイムラグをおいて日本と同様の急速な高齢化の過程を経て、21世紀の第3四半期には日本を上回る超高齢社会に到達するのではないかと予想されている。このように日中両国は、時間差はあるものの世界に類をみない急速な高齢化を経験するという点で類似しており、しかも両国は中国文化圏に属するという点で共通点が多い。このような理由から、高齢化に対する見通しとそれに対する対応策について日中の専門家の間で意見を交換することに大いに意義があると考えられ、このシンポジウムが企画された。

シンポジウムは木村教授と高増杰日本研究所社会文化室主任をコーディネーターとして進められ、(1) 21世紀における日中両国の経済、社会・文化の展望、(2) 高齢化社会への対応——年金、所得保障、医療、(3) 高齢化社会への対応——家族、余暇、生きがい、(4) 科学技術の進歩、就業構造の変化と高齢化社会、の四つのテーマについて、各々日中双方から2名づつの報告に基づいて活発な討議が行われた。

筆者は第1テーマの下で「21世紀における日本人口の高齢化」と題する論文を報告した。両国の発展水準、社会経済システム、政治体制の違いが大きいこともあり、会議は全体として高齢化の趨勢とその対応に関する互いの情報交換、それに基づく相互理解の促進が主眼であったと思われるが、その限りでは十分な成果を挙げることができた。具体的な報告の中味は拙くとして、会議からえた全体的印象をいくつか記しておこう。

中国の発展水準は低く、老人人口割合は今日でも5%程度にすぎない。このような時期に、中国が早くも全国高齢化委員会などを設けて高齢化問題に取組んでいるという事実は、老人人口割合が同じく5%であった戦後の日本を想い起こしてみると、ある種の驚きを感じえなかった。正直のところ、今日の中国で本当に高齢化問題を緊急の政策課題とする意味がどれほどあるのか最後までよく分からなかった。

また中国側の報告で度々家族による老親扶養ということが強調された。中国が今なお農村社会であることからみてこれは当然の主張とも言えるが、敬老、養老の必要性の根拠を中国古代の倫理思想に求める主張と国是としての共産主義の主張とがどこでどのように結びつくのか不可解ではあった。数千年の歴史を誇る伝統文化の根強さというものを垣間見た思いでもあった。

今回の会議の主題ではなかったが、巨大な中国人口のもつ重圧というものが討論の過程でしばしば顔をのぞかせた。高齢化の見通しひとつにしても、1970年代末から人口増加抑制のために推進されている「一人っ子政策」がどこまで効果をあげるかによって随分と異なってくる。「一人っ子政策」が成果をあげればあげるほど21世紀の高齢化は深刻になり、しかも家族による高齢者扶養が著しく困難になる。しかしながら、最近数年間の傾向にみられるように「一人っ子政策」がやや緩み、出生率がいくぶん反転すると、たちまち大きな人口増加、さらな